

PUNTO DE SUSCRICION.

Se suscribe en la imprenta de la Redaccion de este Boletin, calle del Trompadero, Núm. 5.



ADVERTENCIA.

Esta Redaccion no admitirá carta ni reclamacion alguna que no venga franca de porte.

BOLETIN OFICIAL

DE LA PROVINCIA DE PALENCIA.

ARTICULO DE OFICIO.

Gobierno de la Provincia de Palencia.

Núm. 208.

En la tarde del 12 del actual desapareció del pueblo de Astudillo de Campos, Pedro Perez, vecino del mismo, de las señas que á continuacion se espresan; y sospechándose de que se haya ahogado en el canal de Fuentes á Abarca, que cruza aquel término municipal; encargo al Alcalde en cuyo pueblo aparezca el cadaver sobre las aguas, lo comuniquen inmediatamente al Juzgado de primera instancia de Frechilla en donde se instruyen diligencias sobre este asunto. Palencia 14 de Junio de 1851.—El G. I., Eleuterio Martin Granizo.

Señas.

Edad 50 años, estatura regular, pelo entrecano, cara redonda y colorada, vestido con calzones de paño de Astudillo remendados, chaleco viejo de cordellate, con espalda á la parte de arriba de lienzo blanco, y á la de abajo de vion azul, camisa de lienzo ingles vieja y remendada, faja de orillos de paño de Astudillo, medias negras con estriberas de orillo de paño de Astudillo, sombrero de los que llaman de tarterilla viejo y negro, y zapatos gordos de lazo de becerro blanco con una pieza en uno y atado con correas.

Juzgado de primera instancia de Astudillo.

D. Leon Miguel Bardon, Secretario Honorario de S. M. Juez de primera Instancia de Astudillo y su partido.

Por el presente, cito, llamo y emplazo, á todas las personas que se crean con derecho á la obtencion

de los bienes que constituyen la Capellanía eclesiástica colativa fundada en la villa de Sancebrian de Campos en el año pasado de mil seiscientos noventa y cinco por Don Tomas Sanchez de Urbiar, en la ciudad de Sevilla y hoy posee Don Pedro Gaité, vecino de dicho Sancebrian, para que dentro del término de treinta dias á contar desde la publicacion de este edicto en los Boletines oficiales de esta Provincia, acudan á este Tribunal por medio de Procurador de este Juzgado, legitimado en forma á deducir el que les asista; pues si lo hicieren les administraré Justicia y en otro caso les pasara el perjuicio que haya lugar, pues asi lo tengo mandado á instancia de Baltasar Amayuelas y consortes, vecino de dicha villa. Dado en Astudillo y Junio cuatro de mil ochocientos cincuenta y uno.—Leon Miguel Bardon.—Por mandado de su Señoria, Gregorio Torres Villazan.

ANUNCIO.

Ayuntamiento de Villodrigo.

Esta municipalidad con autorizacion del Sr. Gobernador de la provincia, ha acordado señalar el dia 22 del actual y hora de las diez de su mañana, para que se celebre remate de las obras de reparacion de la casa del cirujano de dicha villa, perteneciente á los propios de la misma.

Las personas que quieran interesarse, acudirán en el dia y hora referidos á la casa en que aquella corporacion celebra sus sesiones donde se les enterará del pliego de condiciones facultativas y económicas, bajo de las cuales se ha de verificar la subasta, sin que se admita proposicion mayor de 4,138 reales á que asciende el presupuesto de tallado de las obras. Villodrigo 11 de Junio de 1851.—El Alcalde, Millan de la Peña.

PARTE NO OFICIAL.

Continúa la Guia del Colmenero, que dió principio en el Boletín oficial, núm. 36.

Hay una circunstancia muy importante que debe conocerse, y es, que una desigualdad que sobresalga en lo alto de la colmena, determina la direccion del primer panal, y aun cuando haya otras desigualdades á distancias no paralelas á la primera, las abejas no harán caso ninguno de ellas, y pasarán trabajando por encima como sino existieran. Esta observacion no es sin embargo tan exacta como creia Hubert, por cuya razon deben no perderse de vista los primeros trabajos de las abejas.

El grueso de los panales, cuando están con regularidad colocados los unos al lado de los otros, es siempre de dos y medio centímetros; pero cuando llega á faltar una porcion de un panal, y las abejas no reparan esa falta, el trozo que queda adquiere á veces, enfrente de esta falta, considerables dimensiones que yo he visto llegar á siete centímetros, de donde resulta que hay celditas estremadamente profundas.

Las abejas dejan paso alguna vez en medio de los panales, para tener una comunicacion mas fácil de uno á otro edificio. Es inmenso el número de celditas que tiene una buena colmena, y que se hace subir cuando menos á cincuenta mil: un panal de 0,33 m por 0,16 m., contiene cuatro mil celditas, que muchas veces se hacen en un solo dia.

Cuando la colmena no es redonda ni cóncava por la parte de arriba, ni se ha figado en ella un punto regulador, y ademas es débil el enjambre, puede suceder que los trabajos empiecen en alguno de los ángulos, lo que tambien puede efectuarse cuando no se tiene el cuidado de recoger el enjambre abriendo la puerta de uno de los lados. En algunas colmenas comunes, unos edificios son paralelos entre sí, mientras que otros igualmente paralelos entre sí, vienen á caer perpendicularmente por uno de sus lados sobre la superficie de los primeros. Esto sucede cuando dos enjambres entran al mismo tiempo en una colmena, ó cuando hay en esta dos reinas.

Los panales recientemente contruidos son blancos, bien pronto se vuelven amarillentos despues amarillos, despues de un color oscuro y pardusco, y por último los que ya son viejos, son casi enteramente negros.

No se crea que es fácil ver á las abejas trabajar ha sido preciso todo el celo y toda la paciencia de Burnens para llegar á descubrir todo lo que la inteligencia de Hubert le indicaba que debia hacerse. Con efecto, las abejas se agaran unas á otras en tan gran número, sobre todo al rededor del punto en que las cereras ejecutan su misteriosa operacion, que á pesar de las muchas precauciones que se han tomado, no se han podido llegar á ver los pormenores de dichos trabajos. Las dos experiencias que yo he hecho, y la casualidad de encontrar celditas hechas

en un panal de cera, son muy fáciles de repetir. Tambien el transporte del pólen, el del alimento de las larvas, su salida de las celditas, se verán siempre que uno se quiera tomar el trabajo de quitar algunos cuadros de la colmena, dejando encima las abejas, y si la reina se encuentra allí, se verá con que respeto la siguen: se la puede untar con miel y podrá observarse con qué solicitud se apresuran á limpiarla.

Construidos los edificios aun queda mucho que hacer á las cereras. Cuando de un huevo va á salir el gusano ó larva, ellas son las que tienen el cargo de alimentarle, lo que hacen mezclando pólen y miel en ciertas proposiciones; y luego que la larva pasa al estado de ninfa, construyen una tapa de cera, bajo la cual se efectúa el misterio de la última metamorfosis. Luego que ha salido la abeja, queda íntimamente unido á las paredes de la celdita el capullo en que ha tenido lugar la metamorfosis, y como la reina pone sin cesar, las obreras tienen el mayor cuidado de limpiar las celditas que se hallan en aquel caso, para que en ellas puedan ponerse los muchos huevos que seguirán las mismas trasformaciones, hilando igualmente sus capullos ántes de llegar á ser abejas.

Las abejas para salir de sus celditas roen poco á poco la tapa, y empujándola con la cabeza cede por fin y se desprende enteramente. El que en la mayor fuerza de la postura tome un panal, verá al punto como van saliendo unas abejas despues de otras.

El polen está colocado en unas celditas, y la miel en otras, sin que haya sin embargo unas expresamente destinadas á la miel y otras al pólen, porque en años abundantes no es raro encontrar celditas cuya primera mitad está llena de pólen y el resto de miel. En todo caso las abejas tienen el mayor cuidado en cerrar las celditas con una tapa de cera bien ajustada sobre las dos clases de provisiones, y que en las celditas que contienen pólen es desigual, áspera y trasparente, hasta el punto de dejar ver fácilmente una materia de color oscuro. En las celditas que contienen miel, la tapa es plana aunque un poco hundida, mas sin embargo se ve muy bien la miel, cualquiera que sea su color.

La tapa de las celditas que contienen huevos de obreras, en lugar de estar algo hundida; sale por el contrario hácia afuera bajo una forma redondeada, tiene un color leonado (se parece al terciopelo) sin ninguna transparencia: cada pequeño tumor está perfectamente separado de los que le rodean, por una ligera deprension que rodea la parte superior de las paredes de la celdita. La tapa de las que contienen zánganos es estremadamente encorvada, es desigual, y tiene un color menos leonado que la tapa de las celdas de obreras, pero tiene mucho mayores dimensiones. El pólen ocupa ordinariamente las partes inferiores y laterales del centro de los panales.

(Se continuará.)

CALDAS DE OVIEDO.

En la hermosa provincia de Asturias, á los cinco cuartos de legua al O. S. O. de su capital nacen en una cañada frondosa de la Rivera de abajo las preciosas aguas termales de las Caldas.

Colocada esta fuente medicinal en un país ameno y delicioso, ondeado por todas partes de montañas siempre verdes de desigual elevacion que multiplican los arroyos y los rios, y situada á los 43° 21, de latitud N. 2.º 16 de longitud occidental del meridiano de Madrid y próximamente á los 210 pies sobre el nivel del mar, del que dista cosa de cuatro leguas, ha de ofrecer por esta reunion de condiciones muchas ventajas para la época de usar las aguas minerales. Efectivamente en un suelo tan caprichosamente quebrado que repetidas veces riegan las aguas que de aquellas vertientes se dirigen al Océano; en un país de tal altura geográfica tan proximo al gran mar y cubierto de rica y lozana vegetacion se han de gozar en los meses de verano dias deliciosos en que lejos de espermentarse la terrible influencia que por lo general sufre en tal estacion la mayor parte de nuestra Península, ofrezca el cielo en su temperatura suave y muchas veces celado horizonte las delicias de una primavera, y el suelo toda la amenidad y ermosura que en ella engalana los países meridionales.

Tan poderosa union de circunstancias, que constituyen una morada llena de deleites y colman de alegría y de gracias el suelo predilecto en que se nos concede este admirable medio de salud nos proporciona, con un clima alagüeño y la situacion mas placentera los mayores goces del alma y el saludable y eficaz influjo que ha de ejercer precisamente un país templado en el que no se siente el calor del estío y se disfruta por lo comun de una temperatura máxima de 22 á 28 cent. y de un ambiente ligeramente húmedo y en el que se respira bajo de una presion igual próximamente á la de 754 milim. de mercurio.

Brotan las aguas en raudal copioso en una cueva natural abierta en la caliza carbonífera presentándose cristalinas y sin color ni olor con un sabor ligeramente ácido que se percibe especialmente en la parte posterior de la boca y con la temperatura de 42 cent. Forman al nacer algunas burbujas que las agitan y que se ven tambien elevarse en el vaso al beberlas, debidas al gas azoe ó nitrógeno puro segun tuve ha dos años la fortuna de descubrir.

De las operaciones analíticas que he practicado con el mayor rigor y escrupulosidad como puede verse en la Monografía de estas aguas que he publicado resulta que cada 4000 gramas disuelven las sustancias siguientes.

CLASES.	Centim.º cub.º á O.º y 760 milim.º
Azoe ó nitrógeno puro que se desprende de la superficie.	Cantidad no apreciada.
Azoe en disolucion y en suspension.	64, 9
Oxígeno.	10, 8
Aire formado con este oxígeno segun la composicion que le corresponde por estar disuelto en el agua.	33, 7
Exceso de azoe.	42, 0
Acido carbónico no comprendido en los carbonatos neutros 0,477 de grama ó.	241

SUSTANCIAS FIJAS.

Gramas

Sulfato sódico.	0120
Sulfato cálcico.	0019
Cloruro sódico.	0035
Cloruro cálcico.	0036
Carbonato cálcico.	0260
Carbonato magnésico.	0153
Carbonato estróncico.	0080
Fosfato cálcico.	0140
Fosfato aluminico.	0030
Oxido ferrico.	0025
Silice.	0035
Materia orgánica.	0061

Las cualidades y complicada mineralizacion de estas aguas manifiestan bien claramente su eficacia y actividad en un gran número de padecimientos, pues se comprende facilmente que la presencia del nitrógeno ha de ocasionar modificaciones en las funciones mas esenciales, y que deben esperarse en muchos casos ventajas de consideracion del ácido carbónico libre, de los bicarbonatos, fosfatos y demas sales y sustancias que disuelven. Efectivamente, ellas, por la influencia de su temperatura y de las sustancias que la hacen medicinal, ó por la que resulte de su especial combinacion, tienen una esfera notable de actividad; alivian ó curan terribles padecimientos, y son capaces de suspender la marcha de otros esencialmente mortales, si se usan antes de que las alteraciones orgánicas hagan ineficaz ó imposible su accion medicinal.

La inspiracion del azoe que desprenden las aguas de las Caldas ha de disminuir la irritacion de la mucosa pulmonal y modificar la manera de funcionar de este órgano, ya directamente, ya impidiendo el contacto y estímulo de un exceso de oxígeno, ó rebajando la actividad de la hematosis. Son por lo tanto muy útiles en los catarros pulmonales crónicos y en las irritaciones hemorrágicas de esta mucosa; pueden influir ventajosamente en ciertos afectos nerviosos, asma esenciales, y detener en sus primeros pasos á la tisis.

Los demas efectos medicinales de estas aguas corresponden tambien á sus cualidades de mineralizacion, promueven las secreciones de orina y sudor, excitan suavemente la piel y la mucosa gastro intestinal, segun la forma en que se administren; modifican por su contacto estos órganos y aquellos á que pueda trasmitirse su accion, é influyen en la generalidad por la accion química que ejercen en la sangre y por los cambios orgánicos y funcionales que á su consecuencia han de disminuir la energía vital, ó por la modificacion escitadora que ha de experimentar la economía á la presencia de los elementos minerales de que necesitan apoderarse los fluidos ó los tegidos para su reorganizacion. Por su influencia medicinal cesan ó se alivian considerablemente los desarreglos de la digestion, acedías, flatulencias, vómitos nerviosos, dolores de estómago y de los demas órganos del vientre, los infartos viscerales y sus fatales consecuencias, las diarreas crónicas y varios flujos hemorroidales. Se curan ó mejoran tambien los catarros vesicales, los dolores nefríticos y los vicios que dan lugar á la formacion de arenillas ó de cálculos, facilitándose en muchos casos la expulsion de estos y desapareciendo la irritacion y pujo que á veces acompaña á los catarros. Cede el reuma bajo todas sus formas y aun confiebre, al influjo medicinal de estas aguas, obediendo de tal modo el gotoso que, ademas de mitigarse y retrasar sus accesos, se ven muchas veces rebajar considerablemente las tumefacciones de los huesos. Por la modificacion vital y química que sin duda ejer-

cen, corrigen las condiciones morbosas de estos tegidos, pues disminuyen ó se curan las caries y los reblandecimientos y tumefacciones de los huesos, combatiendo el vicio raquítrico ó escrófuloso, y hacen ceder las lesiones crónicas de las articulaciones. Influyen poderosamente en las parálisis, aun cuando hayan sido producidos por ataques apopléticos, en cuyo caso alivian ó disipan del todo este afecto, siempre que no esté sostenido por lesión en el cerebro. Los hipochondriacos, los que padecen dolores nerviosos, convulsiones ú otros trastornos de esta especie, se mejoran ó se curan con estas aguas, así como también ceden con su uso los dolores de cabeza, los osteócopos ú otros padecimientos la misma naturaleza, las hidropesías incipientes y varias erupciones herpéticas. Son de grande eficacia en las afecciones del sistema sexual y en el desarreglo de sus funciones, y esta manera decidida ha de obrar las ha dado fama de ser á propósito para combatir la esterilidad, hallándose calificada esta virtud de singular y notoria por Don Gaspar Casal, médico que fué de Cámara, en la página 21 de su Historia natural y médica del Principado de Asturias, publicada en 1762. Finalmente, el modo de obrar de estas aguas las hace muy útiles en todas aquellas dolencias, que exijan el cambio esencial de los humores ó el estímulo suave que son capaces de producir, para librar á la naturaleza de padecimientos que se hayan resistido á otros medios, ó en las que necesiten promover ó aumentar las secreciones que aquellas provocan, ó restablecer la armonía y consonancia que debe reinar entre las superficies cutánea y mucosa.

Todos estos saludables efectos pueden obtenerse por la inspiracion del azoe que desprenden y que modifica la atmósfera del manantial, ó administrándolas en bebida, baño, chorro y estufa, segun las exigencias del caso y las indicaciones que sea necesario satisfacer. La naturaleza y cualidades de estas aguas y las condiciones del país en que se hallan, hacen prudente su uso únicamente en los meses de mayor calor, siendo por lo tanto continua la temporada desde 1.º de Junio hasta fines de Setiembre.

El Establecimiento consiste en un semióvalo grandioso con dos prolongaciones á sus extremos en la continuacion de su diámetro mayor, y en cuyo centro se halla cerrada la cueva de las aguas por una caseta que sirve de estufa y que presenta en la parte media é inferior de su pequeña fachada la fuente en que se bebe el agua. En el piso bajo de dicho semióvalo están colocados dos baños generales, que sirven hoy para enfriar el agua, y ocho particulares, con otros tantos sudaderos á los lados de la puerta principal, que se abre al Norte en su parte media. En la prolongacion del lado del Oeste, que es la habitada de preferencia, se hallan en el mismo piso dos comedores, la cocina y despensa, y en la del Este la cocina pública y cinco habitaciones. Hay además en el piso principal veinte y nueve cuartos, algunos con destino marcado, provistos de catre, mesa, espejo y sillas, y también un salon de recreo y capilla.

En la actualidad hallan los concurrentes á estos baños un servicio completo y esmerado, pues además de las muchas mejoras realizadas en el régimen y en lo material del Establecimiento, se ha hecho una grande provision de excelentes ropas y camas, y se han establecido dos mesas redondas abundantes y asistidas con esmero, á los precios de 18 y 14 rs. por todo el ser-

vicio á escepcion del baño, y sin perjuicio de servir en particular á los que así lo deseen. A los que prefieren comer por su cuenta se les concede por 1 á 4 rs. diarios, segun la habitacion que ocupen, cuarto con los utensilios indicados y cocina provista de agua y leña.

Hay además á la inmediacion de los baños cinco Hospederias tres construidas en el tiempo de mi direccion, en las que reciben á los bañistas en la misma forma que en el Establecimiento y á precios convencionales y algunos de ellos también se alojan en varias casas de aquellos pueblos. En la temporada anterior tuve la satisfaccion de estrenar el hermoso hospital de pobres que propuse construir tres años ha. En él sedá habitacion y cama á doce personas cuando menos si justifican su pobreza y además cocina con leña y una criada para su exclusivo servicio. Los pobres que no hallan cabida en este piadoso Establecimiento disfrutan únicamente del baño gratuito á cuyo efecto y para mayor aseo y comodidad se están disponiendo dos pilas en la misma casa que se estrenarán acaso este verano.

El baño, chorro ó estufa cuesta 2 rs. á los huéspedes de Establecimiento y 3 á los demás; pero se rebaja un real en el chorro ó estufa cuando se toman en el mismo dia que el baño. Desde esta temporada hallarán los bañistas dos gabinetes de preferencia, en los que se pagará 4 rs. por el baño, y al año siguiente tendrán ya concluidos los cuatro baños que se han de establecer y realizadas otras muchas mejoras, porque interesada ya la Diputacion provincial por esta fuente de salud que tanto vale, y puesta la reforma al cuidado de influyentes y celosos Diputados no es de dudar que llegue muy luego el Establecimiento de las Caldas al grado de esplendor á que le ha de elevar la egecucion de todas las reformas que he proyectado.

El viaje á estos baños puede hacerse con la mayor comodidad, pues además de la silla de posta, hay diligencia hasta Leon en relaciones con un coche de Oviedo, y desde el mes de Junio llegarán probablemente las diligencias á esta ciudad, como en los años anteriores. Desde Oviedo hay dos tartanas y algun otro carruaje para conducir diariamente á los bañistas, y en esta temporada se hará ya este servicio perfectamente por estarse terminando el firme de la carretera.

Delante, y á los alrededores de los baños, hay á las arillas del Gazo hermosos paseos arbolados, que se estienden también hasta el Nalon, en que hay á corta distancia dos barcas, por el camino que desde Oviedo conduce á las Caldas, y por otros varios puntos de aquellos contornos, que en todas partes proporcionan ratos variados de recreos, perspectivas amenas y motivos de distraccion y placer.

La constitucion atmosférica que por lo general reina en aquel pais en los cuatro meses de verano, y la temperatura suave de que se disfruta, unidas á la influencia de los sencillos goces que todo aquel conjunto proporciona, favorecen de un modo poderoso la accion medicinal de las aguas y contribuirán también á que consigan luego la salud los que la suerte envia allí á buscarla. Los hermosos dias que se gozan cuando reina el Nordeste, que domina por lo comun mientras la temporada y que influye muy ventajosamente en la salud, permiten apreciar todos los deleites y ventajas que ofrece aquel sitio, en el que un ambiente suave y placentero, y las delicias de la mas frondosa vegetacion, hacen muy grata y halagüeña la vida. =J.=Salgado.

Palencia, imprenta de D. Mariano Garrido, calle del Trompadero, número 5.